

Ficha bibliográfica: De Sousa Santos, Boaventura y Rodríguez, César. (2002). *Para ampliar el canon de la producción*. En: *Producir para vivir: Los caminos de la producción no capitalista*. P.p. 15-63. México D.F.: Fondo de Cultura Económica.

Link de consulta:

http://economiasolidarias.unmsm.edu.pe/sites/default/files/Santos_Producir%20para%20vivir.pdf

Disciplina de conocimiento: Economía solidaria, desarrollo, globalización, multiculturalidad.

Objetivo del texto: En tanto introducción a una compilación de investigaciones sobre formas alternativas de producción al margen del mercado autorregulador, este capítulo de Boaventura de Sousa Santos se propone establecer la importancia de este tipo de discusiones en la contemporaneidad. Con este propósito el autor establece rápidamente una caracterización de la economía capitalista para justificar, seguidamente, la urgencia de formas alternativas, y los puntos comunes que éstas defienden como proyectos contrahegemónicos, a saber, los principios de la igualdad, la solidaridad y el respeto a la naturaleza.

La presentación de un conjunto de estudios de caso, desarrollados en los capítulos subsiguientes, así como la compilación de una serie de tesis comunes a estos ejercicios investigativos, complementa el objeto a desarrollar en este comentario introductorio.

Hipótesis desarrolladas: La caída de los regímenes de planificación centralizada y la consecuente consolidación del neoliberalismo, apoyado -siguiendo a Karl Polanyi- en la utopía del mercado autorregulado, denota la urgencia de alternativas teóricas y de acción frente a la globalización hegemónica y el predominio de un capitalismo que acentúa las desigualdades sociales, empobrece la sociabilidad (reducida a la persecución del beneficio personal) y se encamina inefablemente hacia la insostenibilidad ambiental.

La indignación y resistencia frente al conjunto de valores capitalistas, tan antigua como las propias sociedades de mercado, tuvo una consolidación importante durante la última década del siglo veinte. El asociativismo, manifiesto teórica y prácticamente en diversos estudios de caso, comparte por tanto la necesidad de principios no capitalistas de cooperación, así como la crítica al estado centralizado y la promoción del empoderamiento de las comunidades y de una mayor relevancia de la sociedad civil en la toma de decisiones.

Conceptos: Hegemonía, economía solidaria, empoderamiento, diversidad.

Aspectos metodológicos: El autor desarrolla la urgencia de una alternativa teórica y práctica al capitalismo contemporáneo a partir de una crítica sistemática de sus consecuencias sobre la distribución de la riqueza y las formas de sociabilización. A partir de esto evalúa un conjunto de propuestas a manera de introducción para el libro, puesto que serán detalladas puntualmente por sus respectivos autores en los capítulos subsiguientes.

Resumen: Cuando hablamos de globalización nos referimos, en realidad, a la globalización neoliberal. Boaventura de Sousa Santos, reconocido especialista interdisciplinario en derecho, economía y sociología, analiza las ventajas y desventajas de distintas propuestas formuladas por una

globalización alternativa, contrahegemónica, que a través de redes y alianzas locales e internacionales busca generar opciones de resistencia ante un sistema que antepone la producción a la existencia. Este libro -resultado del proyecto de investigación internacional "Reinventar la emancipación social. Hacia nuevos manifiestos", dirigido por el propio Santos- expone la gran variedad de experiencias alternativas al modo de producción y distribución capitalista de bienes y servicios, como las prácticas de economía solidaria popular en Brasil, Colombia, India, Sudáfrica, Mozambique y Portugal, que contemplan la creación de cooperativas, empresas de autogestión, administración colectiva de la tierra y asociaciones de desarrollo local.

Palabras clave: Economía solidaria, socialismo de mercado, empoderamiento, alternativas al desarrollo.

Elaborado por: Pablo Casanova Castañeda, estudiante de Historia y Economía de la Universidad Nacional de Colombia, en el marco del sesquicentenario de esta Alma Máter.